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Н о я б р ь  2 0 1 9  г. 

 

1 ноября. Коля Климов прислал мне несколько фотографий нашего с ним учителя по 

ионосферному моделированию Валерия Михайловича Полякова, профессора Иркутского 

университета, оппонента моей докторской диссертации. 

 

 
 

Валерий Михайлович объясняет образование главного ионосферного максимума. 

 

 
 

Н.Н.Климов и В.М.Поляков. 1964 г. 
 

К обеду  приехали в гости Алёша с Викой, прилетевшие накануне и остановившиеся в 

Питере. Я сводил их на дачу, к Офицерскому пляжу, церкви и макету подводной бочки 

петровских времён, шлюзам на Шипучке, после чего вернулись домой к столу и отметили 

Алёшино 27-летие, Жору помянули. 

В Калининграде Кореньков с ишемическим инсультом в больницу загремел, но вроде 

бы оклёмывается. Бедная Нина и тому рада, хоть и сама еле ковыляет из-за ноги и спины. 
2 ноября "Зенит" играл дома с ЦСКА и с трудом сыграл вничью 1:1 (Ерохин), 

пропустив на последних секундах добавленного времени первого тайма и играя в 

большинстве во втором. А на следующий день в Краснодаре "быки" играли против "Ростова" 

и проигрывали 0:2 после первого тайма и почти весь второй до добавленной пятиминутки. За 

минуту до конца этого времени "быки" забили гол, а на последних секундах - второй! И матч 
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закончился вничью 2:2, что было на руку "Зениту", сохранившему отрыв в три очка от 

второго места и выигравшему первый круг. 

 

Из Алжира мне пришло письмо по науке (землетрясениям): 

 
Dear Mr. Aleksandr Namgaladze 

My name is Abdennasser TACHEMA, I’m a geodesist and a Ph.D. candidate in Natural Hazards for studying 

the earthquakes prediction using space geodesy. 

I read almost all your publications such as: " Seismogenic Disturbances of the Ionosphere During High 

Geomagnetic Activity” and other papers related to the earthquake and Ionospheric Physics. 

 

Please, I'm writing to enquire about Seismogenic precursors: 

In order to predict possible significant earthquakes (M≥5), researchers often use the ionospheric TEC parameter. 

But, practically, all TEC variations before the earthquake were considered for geomagnetically/Solar quiet conditions 

(practice to avoid mixing the geomagnetic/solar and Earthquake effects). 

 

The questions that arise: 

1). Why researchers, in seismo-ionospheric precursors, are always based on these two conditions 

(Magnetic/solar). 

2). Apart from these two conditions, are there other phenomena or extreme conditions that make the problem of 

the earthquake’s influence on the ionosphere more difficult. 

3). How to select out the anomalous signals of TEC? What is the criterion? why do the researchers denote the 

TEC data as precursors? 

 

Could you please, shed light on my request. 

Thank you for offering your precious help and for your consideration. 

Yours sincerely 

__________________ 

Mr. Abdennasser TACHEMA 

Geodesist, Ph.D. candidate 

University of Oran-Algeria 

 

Я ответил: 

 
Dear Abdennasser TACHEMA, 

It is difficult to answer on your questions briefly, but I'll try. 

1). The geomagnetic and solar disturbances are the most important ones due to their scales and scientific 

 history. 

2). The meteorological and anthropogenic factors make the problem of the earthquake’s influence on the 

ionosphere more difficult. 

3). The main features of the EQ preparation effects in TECs are the locality, connections with the tectonic faults, 

weak mobility, and small occupied areas  in comparison with the ionospheric effects of the geomagnetic storms and 

substorms. The latter are usually global, connected with the auroral precipitations and electric fields related to the solar 

wind, and propagate equatorwards from the auroral zones.  

The TEC data are the most effective ionosphere data as EQ precursors due to the GPS horizontal resolution 

which permits to analyse the EQ source area forms along the tectonic faults and its variations. The existence of these data 

in the Internet is very important. 

Best regards, 

Prof. A.Namgaladze 

 

На следующий день мне ответил алжирец: 

 
Thank you very much, Mr. Namgaladze, for your help and your valuable assistance.  

Let me tell you that your scientific publications are of a very high level. 

Cordially. 

_________________ 

Mr. Abdennasser TACHEMA 

 

За что и я поблагодарил его: 
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Thanks for your compliments. 

Best regards, 

Prof. Aleksandr Namgaladze 

 

3 ноября из Мёрфельдена прислали фото Арины и её портрета, нарисованного Ваней. 

 

    
 

4 ноября  9 дней со дня смерти Жоры Пронько. Урну с его прахом захоронили в 

колумбарии на том же кладбище, где находятся могилы его родителей, Павла Антоновича и 

Розы Мартыновны. 

5 ноября "Зенит" бесславно и по делу, по всем формальным показателям, проиграл в 

Питере матч Лиги чемпионов "Лейпцигу" 0:2, что Семак и признал честно - соперник был 

выше классом. Я бы даже сказал - намного выше: быстрее бегал, точнее передавал мяч, 

успешнее боролся, перебежал питерцев на пять с лишним километров. Играя дома, "Зенит" 

владел мячом только 35% времени и нанёс 10 ударов против 20-ти. Дзюбу совсем закрыли. 

Правда, шансы забить всё равно появлялись, но ... 

6 ноября "Локомотив" принимал "Ювентус" в той же ЛЧ и проиграл 1:2 лишь в 

добавленное время, выглядев гораздо приличнее "Зенита". Или же "Ювентус" оказался слабее 

"Дейпцига"? Рональдо был совсем незаметен и заменён. 

 

Отметили 26-ю годовщину смерти моего тестя, Сашулиного папы, Николая 

Степановича. 

7 ноября - 102-я годовщина со дня рождения моего папы. 

10 ноября "Арсенал" - "Зенит" 0:1 (Азмун), и питерцы оторвались от второго места 

"Локомотива" на пять очков благодаря проигрышу "Ростова" и ничьей "Локо" с 

"Краснодаром". 

После обеда у нас в гостях были Андрюшка с Любой и Наташей (Андрюшкиной 

женой). Съездили на дачу, которая их впечатлила так, что Андрюшка сразу захотел выкупить 

Людмилину часть старого дома и участка. На это я заметил, что выкупать, конечно, надо, 

только сейчас не до этого, некому этим заниматься. 

У Любы приметы деменции, естественно, налицо вперемешку с остатками 

соображения. Сын с Наташей её заботливо опекают, но ей уже и из Протвино не хочется 

уезжать, а оставлять её там без присмотра никак нельзя, о чём и говорили за столом вечером. 

А пока Андрюшка в Италию уезжает на десять дней, так что Люба с Наташей вдвоём 

остаются. 

15 ноября. По предложению Сашули Люба поселилась временно у нас, пока 

Андрюшка в Италии. В Сестрорецке ей очень понравилось, хотя гулять одной ей было  опасно 

- не могла дорогу запомнить. А я, устав от борьбы с раздражениями моей чувствительной 
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кожи после бритья, начал отпускать бороду, и вчера впервые посетил специальное 

брадобрейное заведение в новом громадном доме на Токарева, 24, где меня постригла и 

оформила мою щетину очаровательная Юля. 
 
16 ноября сборная России принимала в Питере в предпоследнем групповом матче 

отбора на чемпионат Европы 2020 лидера группы сборную Бельгии и с треском проиграла 1:4, 

пропустив три гола уже в первом тайме от неудержимых Азаров. Сбили слегка спесь с 

россиян, возомнивших себя топ-игроками, не говорю уж про комментаторов, забывших с кем 

играет Россия.  

20 ноября. Ушедший из "Зенита" и отправивший в аренду Дзюбу и Шатова взамен 

пятерых молодых аргентинцев, Роберто Манчини выиграл со своей сборной Италии 11 игр 

подряд, включая все 10 отборочных матчей к Евро 2020, и установил тем самым рекорд 

страны. А как его в нашей прессе поносили за то, что "Зенит" не стал при нём чемпионом! 

Россия же победила в последней отборочной игре Сан-Марино на их поле 5:0, а Дзюба 

ни одного гола не забил, возможно, что с расстройства, поскольку был обижен нецензурными 

кричалками приехавших спартаковских фанатов. Из-за этого он даже не остался на поле 

помахать своим болельщикам и сразу ушёл в раздевалку. Как то он теперь за "Зенит" против 

"Лиона" в Лиге чемпионов сыграет? 

22 ноября от Савловского мы узнали, что Валерка Долгополов пробился наконец-то в 

член-коры РАН. 
23 ноября в свой день рождения мне пришлось разрываться между очередной игрой 

"Зенита" с началом в 14 часов и 100-летним юбилеем кафедры с началом в 16 часов. Для этого 

мне пришлось, парадно нарядившись, первым делом ехать на дачу смотреть по телевизору 

футбол из Казани, где "Зенит" играл с "Рубином". В первом тайме "Зенит" быстро забил 

хороший гол (Азмун) и играл в целом легко и непринужденно, после чего в перерыве я, 

успокоившись, пересел с подошедшей Сашулей в такси, и мы поехали с ней на юбилей. 

Таксист, между прочим, меня спросил: 

- Чего это Вы женщину, которая на дачу побежала за Вашей сумкой, подругой назвали, 

а она Вас - мужем? 

Я рассмеялся: 

- Мы с ней вместе уже 56 лет живём, а я её подружек девушками называю! 

Такси впритык (из-за пробок) привёз нас к Дому Учёных на Дворцовой набережной, 

26, где всех встречали Володя Семёнов (нынешний завкафедрой) и Марина Кубышкина (его 

зам). Мы получили опознавательные знаки с фамилиями и годом выпуска на ленточках и 

уселись за одним столом с северянами из Апатит и Лопарской - Яхниным, Корниловой, 

Дмитриевой, Тимофеевым, забронировав стул для Ларисы Зеленковой.  

Конечно, прежде всего я узнал, как сыграл "Зенит". Оказалось, выиграл, но весьма 

скромно 2:1. Позднее, я узнал, что во втором тайме "Рубин" счёт сравнял, но Дзюба забил 

победный гол.  

А сам юбилей был довольно стандартным, с изобилием еды и спиртного. Из стариков 

нашего и предыдущих поколений были Добровольская (1954 года выпуска), Смирнова, 

Копытенко, Киселёв, Плясова-Бакунина, Трошичев, Троян, а из ближайших следующих 

выпусков - все пудовкинцы, часто приезжавшие на Апатитский семинар - Сергеев, 

Цыганенко, Франк-Каменецкий, Пашин. 

Очень понравилась мне книжка геоэлектрика нашей кафедры Сергея Сергеевича 

Крылова (1952 - 2017) "Из неопубликованного", качественно изданная его друзьями на 

хорошей бумаге и с чёткими фотографиями, а главное - с чудесными стихами, пародиями и 

частушками. Книга бесплатно раздавалась всем желающим.  

Не удержусь, чтобы не процитировать. 
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ИЗ ЯПОНСКОЙ ПОЭЗИИ 

 

1 

 

Пусть холодильник мой пуст, 

Долг по квартплате зато, 

Как Фудзияма, велик... 

 

2 

 

Пробыл на Родине год, 

Все кимоно износились, 

Надо катить за рубеж... 

 

3 

 

Юноша выбрал науку -  

Это не путь самурая. 

Сделай скорей харакири... 

 

4 

 

Грант получил, все равно - 

Денег на гейшу не хватит, 

Лишь на бутылку сакэ... 

 

5 

 

Денег на гейш не хватает - 

Можно заняться наукой, 

Тоже приятная вещь... 

 

6 

 

Много бамбука растёт 

Возле горы Фудзияма. 

Это научная школа... 

 

7 

 

Слушал занудный доклад... 

Лучше б с бутылки сакэ 

День трудовой начинал! 

 

Таня Плясова-Бакунина, упомянутая в первом томе моих Записок как певунья с 

гитарой у вечерних костров на Шаче в экспедиции 1963-го года, явившаяся туда на практику с 

группой старшекурсников, и знакомая Сашуле ещё по хору физфака, живущая в Москве после 

Штатов, вспоминала на юбилейном вечере, каким красавцем был молодой Намгаладзе, на что 

я обиженно возражал: 

- Почему был? Неужели я такой уже страшный теперь? 

Таня же выглядит очень хорошо, хотя она и на год постарше нас с Сашулей. 
 

Вот некоторые фотографии, сделанные моей женой. 
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Кроме книжки Крылова у меня появилась "Так говорил Богомолов", подаренная мне 

Сашулей по моему заказу, так что есть теперь, что читать вместо "Кампанеллы" из серии ЖЗЛ 

со сплошными описаниями средневековых пыток. 

Среди множества поздравлений, полученных мной ко дню рождения, оказалось письмо 

от неузнанной сразу Юлии Е. 

 
Уважаемый Александр Андреевич! 

Поздравляю Вас с днем рождения! Желаю творческого вдохновения, крепкого здоровья, новых ярких 

впечатлений (которые Вы отразите в своих Записках!) 

Спасибо, что пишете их, я читаю Записки с 2008 г. Восхищаюсь Вашими достижениями, а также 

достижениями Ваших детей, особенно Мити. Потрясающе, чего он достиг и продолжает развиваться. Очень 

рада, что в семейной жизни у него все хорошо. Удивительно: я начала читать Ваши Записки, когда моему сыну 

было 3 года, а сейчас ему 14, и он ученик 8-го класса физмат лицея при Бауманке. Очень заинтересован 

математикой и физикой. 

Всего Вам самого лучшего! Всегда хорошего настроения и высокой энергии! 

С уважением и признательностью, Юлия Е.- Ваша постоянная читательница. 

 

Я ещё до выезда на юбилей ответил ей, хоть и не помнил, кто это.  
 

Спасибо за тёплое поздравление и чтение моих Записок. Пока за последние месяцы они есть только на 

Прозе.Ру. До остальных сайтов руки пока не доходят. Буду рад также любой информации о Вас. 

Ваш ААН 

 

Юлия ответила на это моё письмо в тот же вечер 23 ноября в 23.25. 

 
Уважаемый Александр Андреевич, 

я уже писала Вам о себе немного в октябре 2008 г. (когда беспокоилась о непродолжении Записок). 

Таким образом я тоже попала в них, чего совсем не ожидала :)  

Еще я писала Вам, что была знакома с Юстой Всехсвятской, мы с ней довольно много общались в 90-е 

годы. Потом наши дороги разошлись, и вот неожиданно я встретила ее имя в Ваших Записках. А еще через 

несколько лет, в 2012 году, я случайно встретила Юсту на Садовом кольце, на троллейбусной остановке. Мы с 

ней немного поговорили, я рассказала ей о Ваших Записках и позднее прислала ей ссылку на них. Но, к 

сожалению, общение наше с ней не продолжилось и впечатление ее я не смогла узнать, хотя она и обещала 

поделиться. 

А недавно я узнала, что она умерла в 2014 г., в возрасте 80 лет. Извините за такую грустную новость. 

Вам я желаю долголетия и отличного здоровья! и конечно, побольше рыбы! 

С уважением, Юлия. 

 

24 ноября.  
 

Моё первое письмо Юлие Е. от 24 ноября 2019 г. 
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Дорогая Юлия, спасибо за письмо. 

Я обязательно отвечу Вам на него сегодня, когда разделаюсь с неотложными делами по изучению 

грузинского языка. 

Ваш ААН 

 

Второе письмо Юлие Е. в этот же день 
 

Дорогая Юлия! 

Выполняю своё обещание. Уж простите меня, ради Бога, что я не сразу догадался, что Юлия Е., это та 

самая Юлия, с которой я переписывался в октябре 2008 года, знакомая с Юстой Всехсвятской (вечная ей, 

память).  

Очень рад за Вашего сына, не знаю, к сожалению, как его зовут. Его заинтересованность в физике - это 

самое главное, из чего в будущем всё хорошее и произойдёт. Мы же большую часть жизни на работе проводим, 

и она должна быть увлекательной. Надеюсь, Вы с ним понимаете, что при этом не менее важно хорошо знать 

английский. 

Вчера мы с Сашулей были  на столетнем юбилее нашей кафедры физики Земли в Доме учёных на 

Дворцовой набережной, где в одном месте ожидаемо встретилось множество постаревших героев моих Записок. 

Ваши последние письма побудили меня положить в Интернет последние главы Записок, поскольку в 

Прозе.Ру нет фотографий. Постараюсь найти для этого время. 

Буду рад ответить Вам на любые Ваши вопросы на любые темы. 

Ваш ААН 

 

В Сестрорецк 24-го приезжал Андрюшка Пронько, вернувшийся накануне из 

командировки в Италию. Привёз мне подарок - большой мягкий, тёплый шарф. Я рассказал о 

жизни Любы в гостях в Сестрорецке, обсудили с ним, как её дальше опекать. Пока она 

осталась с котом и Наташей на Седова, а Андрюшка едет в Протвино по Любиным делам. 

 

Ответ Юлии Е. в тот же день 24 ноября в 22.19. 
 

Здравствуйте, уважаемый Александр Андреевич! 

Извините, что не получается немедленно отвечать на Ваше сообщение. Но буду стараться писать как 

можно скорее. Ничего, что не сразу догадались, ведь у Вас очень большой объем переписки и научной работы. 

Поэтому я и напомнила о себе подробнее. 

 Сына зовут Марк, ему 14 лет, он хорошо учится, 1-6 класс вообще был отличником, с 7-го класса учится 

в физ-мат лицее, где гораздо выше требования, так что 1-2 четверочки в триместре проскакивают. В этом лицее 

принята немного как бы вузовская система - дважды в год сдаются зачеты-экзамены по математике (отдельно 

геометрия и алгебра) и по физике. В этом году будут еще и информатику сдавать. 

 С 6 лет Марк занимался шахматами, участвовал в турнирах, имеет высокий рейтинг (сейчас разрядов 

нет, а есть рейтинги у шахматистов), а также с 7 лет ходил в спортшколу по баскетболу. Но в этом году, в 8 

классе, пришлось шахматы и баскетбол забросить, так как добавились в лицее кружки олимпиадной математики, 

олимпиадной физики, заочная физмат школа от МФТИ и плюс он успешно поступил в Яндекс-лицей (занятия по 

программированию, дважды в неделю). Так что времени свободного почти не остается, но английским по мере 

сил занимаемся. 

С другой стороны, свои увлечения шахматами и баскетболом он как бы уже перерос, появились новые 

интересы. Спасибо за совет по английскому, я буду благодарна и за другие Ваши интересные рекомендации по 

воспитанию и развитию. Ваш опыт воспитания детей во многом помогает мне. Конечно, приходится еще 

учитывать подростковый возраст ребенка, да и реалии сегодняшнего дня - соцсети, интернет, смартфоны. 

Стараемся учитывать все это. 

Надеюсь как можно скорее посмотреть последние главы Записок с фотографиями. Я уверена, что многие 

с удовольствием читают их, но не пишут комментарии или отзывы. 

Самые добрые пожелания Вашей супруге. 

С уважением, Юлия. 

 

25 ноября. С утра я доделывал задание по грузинскому, потом поехал к Мамане в 

"Меркурий", где мы с ней обсуждали эффективность наших занятий, а к их концу туда 

подъехала Сашуля. Они с Маманой познакомились, и мы с Сашулей поехали в Мариинку с 

билетами на "Щелкунчик", присланными мне ко дню рождения моими мурманскими 

учениками. 

О впечатлении достаточно напомнить, что это музыка Чайковского и Мариинский 

театр... 
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Мой ответ Юле Е. от 25 ноября 2019 г. на её последнее письмо  
 

Спасибо, Юля, если можно так к Вам обращаться. Отвечу чуть подробнее завтра. 

Ваш ААН 

 

26 ноября.  

Моё письмо Юле Е. от 26 ноября 2019 г. 

 
Здравствуйте, Юля! 

Отвечаю на Ваше письмо от 24 ноября. 

Во-первых, Вам не за что извиняться, Вы не менее занятый человек. Так что отвечать немедленно, из 

вежливости, отнюдь не требуется. Делайте это, когда удобно и когда хочется и нужно, особенно, если есть 

вопросы. Всё хорошо в меру,  сказал Джавахарлал Неру.  А народ добавляет: "Меру то мы знаем (часть ведра), да 

только кто же её выпьет!" 

Мне же хочется в связи с Вашим последним письмом дать совет по Марку в из-за его нынешнего 

превращения из мальчика в парня: будьте снисходительными (в том числе и к его пассиям) и относитесь ко 

всему с юмором. Остальное  и так всё хорошо идёт. 

Что касается реалий сегодняшнего дня в части соцсетей и смартфонов, тут сложнее. Невежи галдят 

сильнее всех, пользуясь техническими возможностями, а на всякий роток ведь не накинешь платок. Не нужно 

втягиваться в это дело, лучше классику читать, хоть в электронном виде, хоть по старинке, в бумажном, что мне 

больше нравится. С дураками же из соцсетей лучше не спорить. "Умный любит учиться, а дурак учить". 

Ваш ААН 

 

Вечером я смотрел футбол Лиги чемпионов "Локомотив" - "Байер". "Локо" продул без 

шансов 0:2, хоть и выиграл первую игру в Леверкузене, потеряв тем самым шансы даже в 

Лигу Европы попасть. 

 

Письмо Юли Е. от 26 ноября 2019 г. 

 
Здравствуйте, уважаемый Александр Андреевич! 

Большое спасибо за полезные советы по воспитанию подрастающего ребенка. Да, насчет пассий, это Вы 

очень точно подметили, есть такая тема. Я совершенно не возражаю против девочек в его жизни как таковых, 

пока на учебе это не отражается. 

И по поводу необходимости юмора, согласна с Вами, он очень важен в сложных ситуациях, но об этом 

постоянно забываешь, когда нервы зашкаливают. 
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Хотела бы извиниться за то, что, может быть не слишком подробно рассказываю о себе (тогда как 

обстоятельства Вашей жизни известны до мелочей). Наверное, я не совсем готова к тому, что детали моей жизни 

могут оказаться в интернете в открытом доступе. Так что рассказываю пока то, что могу. 

Буду периодически заглядывать на Ваши сайты с текстом Записок в ожидании очередных рассказов (в 

тексте которых часто находятся мудрые и полезные замечания об окружающей реальности. Спасибо, что 

делитесь этим всем.) 

Если не секрет, чем сейчас заняты Ваши внуки Михаил и Алексей? Вы редко о них упоминаете. 

Всего доброго Вам и Александре Николаевне. 

С уважением и признательностью, Юлия. 

 

 

 

             
 

А это фото наших внучек из Мёрфелдена, 26 ноября 2019 г.. 

 
 

27 ноября. 

Моё письмо Юле Е. от 27 ноября 
 

Отвечаю на Ваше письмо от 26 ноября.  

Вам извиняться ни за что не надо. Если хотите, чтобы что-то не попадало в Интернет, пишите. Обычно я 

на это реагирую. 

А чтобы нервы не зашкаливали, рекомендую безобидный, но полезный глицин по две таблетки, который 

нужно не глотать, а рассасывать. 

Миша и Алёша процветают со своими жёнами в Калининграде, работают, но правнуков нам не рожают. 

Ваш ААН 

 

По напоминанию Сашули я отправил в Мурманск благодарственное письмо за 

билеты в Мариинку. 
 

Дорогие ученики! 

Простите, что не написал сразу после балета. Прицепляю фото, сделанное в Мариинке. 

О впечатлении: Чайковский и Мариинка не требуют комментариев. 

Ещё раз спасибо большое. 

P.S. Высылаю также фото с юбилея кафедры, на которых кроме меня можно опознать известных Вам 

Яхнина, Зеленкову, Кубышкину, Семёнова, Трошичева и Цыганенко 

 

На это откликнулись Маша Князева и Юля Шаповалова 
 

Александр Андреевич и Александра Николаевна, добрый день! 

Спасибо за фотографии! Очень классные фото. 

Всегда на связи. 

Маша. 
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Здравствуйте, Александр Андреевич! 

Узнала только А.Г.Яхнина. Вы с бородой выглядите весьма непривычно закрепленному в моей памяти 

за Вами образу. Будто Александра Николаевна запечатлена на фото с актером из Мариинки. 

Хорошо, что вам понравилось, рады. 

 

Я им ответил: 
Дорогие девушки! 

Спасибо за реакцию на моё письмо. Борода, увы, дело вынужденное из-за сверхчувствительности моей 

кожи лица к бритью. Но и к бороде ещё надо привыкнуть и ухаживать за ней. Утешает, правда, Мишин пример. 

А что касается однокурсников, отмечу, что Лариса Зеленкова долгое время была замзавкафедрой  и она 

же моя одноклассница по Песочной в пятом и шестом классах и подруга Сашули по экспедиции 1963 года. Мы с 

ней и сейчас часто встречаемся. У неё куча внуков и правнуков. Она живёт одна в своём домике в глухой 

деревне Клясино за Ломоносовым и классно водит разные машины. А Семёнов - нынешний завкафедрой, 

Кубышкина же - его зам. Это главные люди по защитам через нашу кафедру. Их Олег Золотов, наверное, ещё не 

забыл. И Юле надо будет через них действовать по диссертации. Трошичев же и Цыганенко известные 

геофизики и возможные оппоненты. 

Ваш ААН 

 

28 ноября. 

От Маши Князевой пришло ещё такое письмо в ответ на предыдущее. 
 

Александр Андреевич, доброго времени суток! 

Борода Вам к лицу. 

Очень рада была видеть на фотографии таких известных людей. Рада, что состоялся такой хороший 

вечер. 

 

Я поблагодарил за комплимент по поводу бороды. 

 

Вчера вечером состоялся важнейший в этом году матч "Зенита" с "Лионом", проигрыш 

в котором не оставлял шансов на сохранение места в Лиге Чемпионов любой из этих команд. 

"Лион" доминировал в атаке, но Дзюба забил-таки свой гол в конце первого тайма, Михаил 

Кержаков сохранил свои ворота сухими, а в конце игры Оздоев забил и второй. 

Правда, "Лейпциг" умудрился чуть не проиграть "Бенфике" на своём поле, сделав 

после 0:2 ничью в добавленное время и выйдя в плей-офф, так что "Зениту" даже победа над  

"Бенфикой" в гостях в последнем матче в группе 10 декабря не гарантирует второго места, 

если "Лион" выиграет дома у "Лейпцига". То есть, ничья в Лейпциге поставила "Зенит" в 

зависимость от последней игры "Лиона", ну и, естественно, от его собственной игры в 

Лиссабоне. 

Теперь надо переключаться на первенство РПЛ (Российской Премьер Лиги). В 

воскресенье "Зенит" принимает "Спартак", ведомый Тедеско. Но это будет уже 1 декабря, то 

есть в следующем, последнем в году месяце. 

29 ноября Валерка Догополов откликнулся на моё поздравление с член-коррством 

 
Дорогой Саня! Большое спасибо за поздравление!  Мне очень приятно и лестно получить поздравление 

от тебя.  Привет и поклон Сашеньке! 

Валера 

 

Я ответил ему в тот же день. 
Здравствуй, Валера! 

Я отправил своё поздравление только на твой служебный адрес, решив, что ты на него всё равно когда-

нибудь доберёшься. Вот ты и добрался, чему я рад. 

У нас всё по-прежнему. Живём в Сестрорецке, а работаю я в Мурманске. Ждём на Новый год внуков из 

Германии. Перекликаемся иногда с Чесноковым и Савловским. 

Привет твоим ближним. 

Саша 
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Вечером я положил главы 2019-го года с фотографиями на Трипод и сообщил об этом 

Юле Е., а она ответила, что почему-то не открывается 2018-й год. Я стал разбираться, но 

найти ошибку никак не мог. Позвал Сашулю на помощь, чтобы она мои действия 

контролировала. Долго мы  с ней мучились, но именно Сашуля ошибку в конце концов нашла 

- не с того места я гиперссылку в Путеводитель вставлял, спасибо ей огромное! 
 

Письмо Юли Е. от 29 ноября (23.21) 
Да, я не уточнила, что не открывался раздел 2018 г. именно из Путеводителя. Сейчас все хорошо 

открывается. Дело в том, что я сохранила у себя в избранном именно ссылку на Путеводитель, оттуда очень 

удобно открывать текст, все сразу видно, и тематический указатель, и персоналии. Если нужно что-то перечитать 

подробнее. 

Мне очень нравится читать мемуары, в них словно погружаешься в другое время, особенно если все 

подробно прописано. Но не все мемуары дают достаточную картину, обычно их пишут значительно позже, 

вспоминая прошлое и перерабатывая его, изменяя. В Ваших "Записках" очень много деталей и примет времени, 

они были написаны по горячим следам (как дневниковые записи) и содержат в себе огромное количество 

подробностей окружающей действительности. Поэтому, читая их, испытываешь полный эффект присутствия в 

том времени. И это замечательно! 

А Вы читаете мемуары или изданные переписки? Насколько Вам такая литература интересна самому? 

С уважением, Юлия. 

 

30 ноября. 

Мой ответ Юле Е. от 30 ноября (09.40) 
Здравствуйте, Юля! 

Первым делом ("Пирвели пфули", как говорю я Мамане по-грузински , что означает "Первым делом - 

деньги", чтобы не забыть с ней рассчитаться) несколько спасибо - Вам за стимулирование выкладывания моих 

Записок с фото на Трипод и обнаружение ошибки с 2018-м годом, которая давно там сидит, а Сашуле - за её 

нахождение в утомительных совместных с ней поисках этой ошибки, связанной с моей невнимательностью. 

Вам спасибо также за похвалу моим мемуарам. Для того и стараюсь. 

Что касается нашего собственного чтения мемуаров или изданной переписки - конечно, нам с Сашулей 

это весьма нравится, особенно, если автор интересен, и язык у него хорошо подвешен. Достаточно упомянуть 

мемуары Вишневской, Плисецкой, Мессерера, Хаматовой с Гордеевой, не говоря уже про классику типа "Былое 

и думы". И в связи с этим мне в голову пришла простая мысль, что главная книга христиан "Евангелие" - это 

мемуары апостолов о своём Учителе. 

Ваш ААН 

 

Заканчивая ноябрьскую главу, нужно отметить непрерывные хождения Сашули с Зоей 

Васильевой, бывшей Шереметьевой, по концертам, музеям, выставкам, а также парковым и 

крепостным достопримечательностям Петербурга и его окрестностей, особенно при наличии 

скидок для пенсионеров, чему я предпочитаю смотреть футбол на даче из-за спины и глухоты. 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 
 

 

 



Записки рыболова-любителя. Глава 905. Ноябрь 2019 г. 
 

 
 


